
新聞撮要
龍年迎接龍寶寶，新手媽媽

的第一個母親節卻不見得開
心。根據台灣一項最新調查發
現，龍寶寶爆大量，但新手媽
媽產後憂鬱指數也節節攀升，
有八成以上孕產婦的憂鬱指數
都在「紅燈區」，更有六成七的
新手媽媽，常有「想要傷害自己的念頭」，且不論是上班或全職帶小孩，媽
媽都不快樂，經濟壓力負擔是主因，尤其家庭月收入在台幣4萬元以下者、
全職媽媽自己帶小孩的憂鬱比例更高。

■節自《經濟壓力大　6成龍媽想自殘》，《香港文匯報》，2012-05-14

持份者觀點
馬偕紀念醫院婦產科主治醫師黃建霈：過去文獻統計，產後憂鬱指數過高

的也極少有超過五成，這絕對不能單純認為是新手媽媽個人情緒管理的問
題，其中來自整體大環境的影響，例如油電漲價、民生物資漲不停，但人民
荷包卻緊縮等因素，都可能會變成壓垮新手媽媽的最後一根稻草。

多層次思考
1. 根據上文，指出新手媽媽容易出現產後憂鬱的原因。

2. 若患有憂鬱的新手媽媽比例佔整體過半，長遠會對家庭和社會造成甚麼

影響？

3. 台灣當局可做些甚麼來協助新手媽媽，以防止她們出現憂鬱的情況？試舉3

項並加以說明。 ■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
中共機關報

和軍方報章嚴
詞警告菲律賓勿挑戰中國對領土主權的底
線。《人民日報》10日發表評論員文章，重
申中國將堅持通過外交協商解決黃岩島事件
的立場，望菲律賓當有自知之明。《解放軍
報》則刊文警告說，莫把中國的善意大度當
作軟弱可欺的「紙龍」。這是繼5月8日《人
民日報（海外版）》發文強調「忍無可忍就
無須再忍」後，中國官方媒體再一次強有力
的發聲表態⋯⋯文章再次重申中國做好應對
菲律賓擴大事態的各種準備。菲律賓無力撼

動中國「睦鄰、安鄰、富鄰」的周邊外交政
策，也不可能迫使中國犧牲自己核心利益並
做出無原則的讓步。

■節自《軍報警告：休想搶走中國半寸領

土》，《香港文匯報》，2012-05-11

持份者觀點
1. 菲律賓外長德爾羅薩里奧：菲律賓恢復與

中國就黃岩島事件進行的外交對話。
2. 中國外交部新聞發言人洪磊：菲方在此次

黃岩島事件中不斷發表措辭強硬的言論，
煽動民眾情緒，嚴重損害中菲雙邊關係的
氣氛。

3. 中國社科院海疆學者王曉鵬：中國不會因

任何原因改變對黃岩島主權的既有立場，
解決海洋爭端中國會堅持國際法中以陸定
海的原則⋯⋯中國將執行後發制人策略，
不會主動使事態升級擴大，而美國軍事介
入黃岩島問題的可能性為零。

多層次思考
1. 根據上文，中國軍方對菲律賓在黃岩島事

件的挑釁有何取態？

2. 中國與菲律賓在黃岩島主權爭議上各持甚

麼理據？試舉例說明。

3. 參考上文並就你所知，基於既有的周邊外

交政策，預測中國在黃岩島事件中的未來

行動。 ■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
香港首個頒授護士專科資格的「臨時香港護

理專科學院」趁5月12日「國際護士節」成
立，標誌㠥香港已進入「專科化」年代。學院

同日頒授近1,500名專科院
士，成為香港首批獲專科
資歷認可的資深護士⋯⋯
位於黃竹坑的臨時護專院
的憲章是參照醫學專科學
院而制定，組織架構、各
專科學院和憲章於去年初
完成，亦於去年10月正式以
「有限公司」形式註冊，下
一步是爭取成為法定機
構。

■節自《臨時護專院成立　迎護士專科化》，

《香港文匯報》，2012-05-13

持份者觀點
1. 臨時香港護理專科學院會長梁智鴻：醫療發

展急速，分科繁多，有需要專科化，期望學
院盡快成為法定機構，確立專科護士的資
歷，提升醫療質素。

2. 臨時香港護理專科學院院長林崇綏：過往不
少護士已接受不同專科訓練，但卻沒有法定
機構確認其專科資格，期望隨㠥學院的成
立，有助香港發展護理專科。

多層次思考
1. 根據上文，指出現時的護士專業有何不足？

2. 香港成立臨時護理專科學院能否解決題1的

問題？為甚麼？

3. 有人說：「臨時護理專科學院有助香港推動

醫療優勢產業。」你對此有何看法？

■香港文匯報記者　楊偉聰

通識把脈

 

   

知識技巧　缺一不可

新聞撮要
聯合國大陸架界限委員會公布涉及沖之鳥礁

問題處理結果，日本依據沖之鳥礁主張的外大
陸架未獲得委員會認可⋯⋯日方提請大陸架界
限委員會審議的外大陸架權利主張約74萬平方
公里，最終僅31萬平方公里獲得委員會認可。
在未被委員會認可的外大陸架主張中，包括日
本依據沖之鳥礁主張的、面積約25萬平方公里
的南九州—帕勞洋脊區塊⋯⋯日方提及委員
會認可位於沖之鳥礁以北的四國海盆區塊，但
事實上該區塊是基於日本其他陸地領土的外大
陸架，與沖之鳥礁無關⋯⋯日本向委員會提出
外大陸架劃界案後，中國和韓國多次照會聯合
國秘書長，強調根據國際法，不適合人類居住
的沖之鳥礁不應有專屬經濟區和大陸架，要求
委員會不認可日本依據沖之鳥礁主張的外大陸
架。許多國家也對日方涉沖之鳥礁非法主張提

出異議⋯⋯中日礁島之爭由來已
久，日本一直主張沖之鳥礁是日本
最南的島嶼，認定專屬經濟海域南
端，應從沖之鳥礁作起點；但中國
則主張沖之鳥礁，是礁不是島，不
應有專屬經濟區和大陸架。

■節自《外交部：日指礁為「島」

無根據》，《香港文匯報》，2012-05-

17

持份者觀點
中國外交部發言人洪磊：委員會

對於日本劃界案涉沖之鳥礁問題的處理公正合
理，符合國際法，維護國際社會整體利益，中
方對此表示歡迎。

多層次思考
1. 根據上文，大陸架界限委員會對日本依據沖

之鳥礁主張的外大陸架有何判決？

2. 中國對大陸架界限委員會的處理手法有何表

態？

3. 中國與韓國以哪些理由，認定沖之鳥礁不應

有專屬經濟區和大陸架？試加以說明。

■香港文匯報記者　楊偉聰

現代中國：日未得逞

隨㠥2012年4月2日第一屆通識教育科文憑試的結束，
逾7萬名通識科考生和教師，可謂完成了一項歷史性任
務。有關試卷被公開後，社會隨即泛起不少討論聲
音，大部分針對通識科的課程內容及試題考評分析
等。筆者希望通過對首屆文憑試題目的簡單分析，反
思現屆高二學生應該如何準備考試，以及教師又如何
調整教學方法，從而幫助學生應付下一屆通識科文憑
試。

針對通識科文憑試題目，筆者通過兩個方面作出初
步的分析：第一是題型，也就是以技巧、技能為本的
分析；第二是知識，即在作答過程中涉及的概念性知
識以及與單元相關的社會脈絡知識。由此，我們可得
出以下4點反思(編按：今期專欄會先探討第一點反

思，其餘幾點將在下期分析)。

搬字過紙 必非「上品」
第一，知識及技巧應該是相輔相成的，就如內功與

招式，缺一不可。考完文憑試後，網上有不少討論聲
音說題目太淺，只不過是將圖表、數據、統計等解釋
和演繹搬字過紙而已。然而，涉及圖表、數據及漫畫

分析的題目，一般較難取得高分，因為這類題目要求
考生展示對概念的認識、擁有辨識問題和延伸討論的
能力，如果只將資料平鋪直敘，必不會是「上品」。

另有言論指出，通識科只是「高級常識科」，只要
多留意時事便無難度。筆者認為，常識固然重要，否
則論說會流於表面。

黃志堅先生在香港中文大學通識教育碩士課程中教
授時曾提到，對於通識科，學生需要具備兩個觸覺：
一為Data Sense (對資料的觸覺)；二為Social Sense

(對社會的觸覺)。因此，社會常識並不完全等於整個
通識科，因為此科更講求對「題目技巧」的掌握及對

「概念知識」的應用。

忽視提問字眼 隨時「踩地雷」
例如備受爭議的文憑試卷一第三條有關港人對本港

政治組織的看法的題目，如果常識超凡的同學一看到
題目，然後洋洋灑灑地寫了數百字有關港人對政治組
織的看法，這樣的答案其實存在離題的風險，因為題
目明確提到「根據資料」的關鍵字眼，若同學以為是

「就你所知」，一心只想將畢生所學一吐為快，很可能
會事與願違，未必獲得高分(以上純屬個人意見，並非

基於評分參考)。
因此，同學應在知識及技巧中下工夫，不可忽視任

何一方。(待續)

新聞撮要
行政會議同意獨立委員會就第四屆特區

政府政治委任官員薪酬條款的建議，經修
訂後，下屆局長的薪酬將在2002年的薪酬
水平上增加8.1%⋯⋯唯一減薪的是政治助
理，當局決定以每月上限10萬元的一筆
過撥款給局長自行決定政治助理的人

數，新安排每年節省
500萬元。

■節自《10年無增薪

局長擬加8.1%》，《香

港文匯報》，2012-05-15

持份者觀點
政制及內地事務局局

長譚志源：現時局長薪
酬是2002年由立法會財
務委員會所制訂，過去
10年沒有作出任何調

整。現時建議是補償在過去10年被侵蝕的
購買力，加幅大致與高級行政人員的直接
薪酬總額中位數8%的增幅相若，亦和高
級公務員的薪酬在過去約10年累積的增幅
相若⋯⋯2002年10月以來，公務員的薪酬
分別經歷數次減薪和加薪，累積的增幅為
8.1%。而獨立委員會委託的顧問所進行的

市場調查中，以同期來說，高級行政人員
的直接薪酬總額中位數增幅為8%，故當
局建議局長的現金薪酬在2002年財委會年
批准的水平上增加8.1%，若平均每年計
算，升幅只得0.782%。

多層次思考
1. 根據上文，舉例說明第四屆特區政府政

治委任官員加薪的原因。

2. 有人批評「現時問責官員的薪酬已經

『超高』」。你對此有

何看法？

3. 在新安排下，你認

為每名局長應最多

聘請多少名政治助

理？為甚麼？

逢星期一見報

■下屆局長的薪酬將增加逾8%。圖為發展局局長林鄭月娥。
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■目前香港並無法定機構確認護士的專科資格。 資料圖片

全球化：嚴詞警菲

公共衛生：護士「升呢」
新聞撮要

政府提出優化落馬洲河套區規劃發展方案，容許把「高新科研」及「文化
創意產業」用地互換，並把建築物高度下調，但整體發展密度維持不變⋯⋯
發展局15日向立法會發展事務委員會提交文件，即日起就落馬洲河套區規劃
及工程研究進行第二階段諮詢，為期兩個月。首階段諮詢中，普遍意見支持
當局提出的高等教育、高新科研及文化創意產業用途，但環保團體對於發展
有保留⋯⋯連接至古洞北的高架橋，將改以隧道形式興建，毋須填平部分魚
塘或蘆葦叢。連接港鐵落馬洲站路面運輸將採用環保公共交通工具，並研究
連接往新田交匯處⋯⋯當局又建議把南面12.8公頃劃作生態區，並興建兩座
小型區域供冷系統，以及興建三級污水處理廠，經處理後污水可作灌溉、沖
廁等非飲用用途。

■節自《落馬洲河套規劃諮詢　建築物減高》，《香港文匯報》，2012-05-16

持份者觀點
發展局：對於河套區日後土地安排，會採取「共同開發」形式，以有限期

批租形式發展，但不會「賣斷」土地。

多層次思考
1. 根據上文，當局為甚麼要把連接至古洞北的高架橋改建隧道？

2. 落馬洲河套區規劃發展優化方案如何體現環保意念？

3. 假設你是環保團體代表，你對上述方案有何意見？

■香港文匯報記者　楊偉聰

■林觀勇　樂善堂楊葛小琳中學通識科老師
逢星期一見報

個人成長與人際關係：
產後自殘

■調查揭台灣只有小部分新手母親感到開

心。 資料圖片

能源科技與環境：
樓宇減高
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今日香港：局長加薪

■香港文匯報記者　楊偉聰

■日本依據沖之鳥礁主張的外大陸架未獲得聯合國大陸

架界限委員會認可。圖為日本在沖之鳥礁周圍種植大量

珊瑚。 資料圖片

預告：「剖析首屆通識文憑試系列二之

二」將於下周一（28/5）刊登。
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